
GRAMMAIRE
La nature des mots (1)

ü La classe grammaticale (ou nature) du mot ne change pas. 
ü La nature caractérise le mot, c’est la famille à laquelle il appartient. 
ü On peut donner la nature d’un mot pris individuellement. 
ü La nature du mot est toujours indiquée dans le dictionnaire.

Il existe 9 natures différentes de mots :

LA NATURE

VERBE

DÉTERMINANT

INTERJECTION

PRÉPOSITION

PRONOM

NOM

ADJECTIF 
QUALIFICATIF

CONJONCTION DE 
COORDINATION

Je suis un canard : c’est 
un nom ! Coin, coin !
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La proposition relative

ü La proposition relative complète un nom et donne des informations sur celui-ci.
Ex : Léonie aide ses parents qui labourent les champs. 

ü La proposition relative est introduite par un pronom relatif (qui , que, dont, où).
Elle est placée après le nom qu’elle complète.
Ex : Les graines que Jules a semées ont donné des épis de blé.

ü La proposition relative peut remplacer un adjectif qualificatif ou un complément du nom.
Ex: L’Égypte est un pays qui est grand.

L’ Égypte est un grand pays. L’ Égypte est un pays d’une grande taille.

Attention : après un verbe, que n’est pas un pronom relatif.
Ex: Pouic-Pouic pense que semer est amusant.

Proposition relative

proposition relative

adjectif qualificatif complément du nom

pronom relatif

verbe
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Jules, Léonie et Pouic-Pouic aux champsLe
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• Les noms féminins se terminant par « é » s’écrivent –ée.
Ex : La flambée, la tombée, l’idée…

• Les noms féminins se terminant en –té ou -tié ne prennent 
pas de « e » muet final. Ex : La liberté, la pitié, la générosité…

Sauf :

Les noms féminins terminés par le son « é »

Les noms qui désignent 
un contenu.

Ex : une brouettée, une 
pelletée, une fourchetée…

et 6 exceptions :
La dictée, la pâtée, la jetée, la 
montée, la portée et la butée.
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Sauf : la clé
Coin, coin !

Apprends bien les 
exceptions par cœur ! 

Et avec le cœur !



Écrire les nombres en lettres

Pour écrire tous les nombres, tu dois connaître l’orthographe des mots suivants : 
Zéro – un – deux – trois – quatre – cinq – six – sept – huit – neuf – dix – onze – douze – treize 
– quatorze – quinze – seize – vingt – trente – quarante – cinquante – soixante – cent – mille.
Tous ces mots sont invariables, ils ne changent jamais. 

• Mille ne prend jamais de –s. Ex : trois mille.
• Million et milliard s’accordent au pluriel.  

Ex : deux milliards, quatre millions

Quand mettre un tiret ?
Les nombres composés jusqu’à cent prennent un trait d’union sauf 
quand il y a « et ». 
Ex : vingt-trois • quarante-cinq • trois cent quatre-vingt dix-sept…

NB : Depuis la réforme de 1990, les traits d’union partout sont autorisés.
Ex : trois-mille-deux-cent-trente-six

Sois bien attentif car il y a deux exceptions !
• Vingt quand tu écris quatre-vingts et qu’il n’y aucun mot derrière.
• Cent quand il est multiplié et qu’il n’y a aucun mot derrière : 

Exemple : deux-cents, cinq-cents …
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